

UNIVERSIDAD DE BURGOS

ESCUELA DE DOCTORADO

TESIS DOCTORALES

- TÍTULO:** HIDALGOS, AVENTUREROS Y MECENAS. BURGALÉSES NORTEÑOS EN AMÉRICA DURANTE EL SIGLO XVIII. PROYECCIÓN CULTURAL Y SOCIAL EN SUS TIERRAS DE ORIGEN
- AUTOR:** MAESTRO CASTAÑEDA, JUAN CARLOS
- PROGRAMA DE DOCTORADO:** HUMANIDADES Y COMUNICACIÓN
- ACTO Y FECHA DE LECTURA:** EL ACTO PÚBLICO DE DEFENSA DE TESIS SE DESARROLLARÁ EL DÍA 04 DE MAYO DE 2023, A LAS 10:45 HORAS, DE MANERA PRESENCIAL EN LA SALA DE JUNTAS DE LA FACULTAD DE HUMANIDADES Y COMUNICACIÓN (UNIVERSIDAD DE BURGOS)
- DIRECTORES:** DÑA. MARÍA JOSÉ ZAPARAÍN YÁÑEZ
D. JESÚS TURISO SEBASTIÁN
- TRIBUNAL:** D. ÓSCAR ÁLVAREZ GILA
DÑA. ÁNGELA PEREDA LÓPEZ
D. ALBERTO ANGULO MORALES
D. SIGFRIDO VÁZQUEZ CIENFUEGOS
DÑA. AMAIA IRAIZOZ CÍA
- RESUMEN:** La presente tesis doctoral se enmarca dentro de los estudios de emigración peninsular hacia América, que tuvo lugar en la región más septentrional de la provincia burgalesa de Las Merindades en el siglo XVIII. Los estudios sobre pasajeros al Nuevo Mundo durante esta época desde la provincia de Burgos, no han despertado el interés de los investigadores hasta la fecha, por lo tanto, el presente trabajo pretende llenar este vacío.
- En una primera fase introductoria, se acomete un estudio analítico y descriptivo del medio físico, demográfico, poblacional e histórico, donde queda reflejada su importancia desde el mismo momento de su nacimiento entre los farallones defensivos del fragoso reducto norteño, hasta alcanzar el Siglo de las luces.
- En el discurso de nuestro trabajo, hemos analizado este fenómeno mediante la utilización de una metodología cuantitativa y cualitativa. Con la primera, hemos llegado a conocer quiénes y cuantas fueron las personas que emigraron. A tenor de los resultados obtenidos, podemos afirmar que el número de individuos que procedentes de Las Merindades partieron hacia el Nuevo Mundo durante el siglo XVIII, fue sustancialmente superior al considerado hasta el momento por otros autores que han utilizado la documentación emanada de los organismos oficiales, por lo que cabe interpretar que hubo una gran cantidad de emigración ilegal.

A este respecto, hemos podido localizar 822 individuos que cruzaron el Atlántico en busca de una vida mejor, así como identificar la práctica totalidad de sus lugares de origen. Aunque se trata de uno de los datos menos detallados con los que contamos, también hemos obtenido estadísticas relativas a sus destinos americanos, así como las que tienen que ver con la edad, sexo, estado y ocupación.

Los detalles físicos y distintivos ofrecidos por los funcionarios de la Casa de la Contratación sobre los emigrantes montañeses, nos han permitido la elaboración de un retrato robot de los mismos, su “biotipo”.

No obstante, éramos conscientes de las limitaciones que la metodología cuantitativa ofrecía para adentrarnos en otras variables de interés que consideramos de importancia vital, tales como las emociones, las particularidades de cada historia, las motivaciones, etc. Ha sido la metodología cualitativa la que ha permitido ahondar en estos asuntos y profundizar en estas experiencias, mediante el análisis de la correspondencia privada que mantuvieron entre un continente y otro.

A lo largo de toda la centuria, especialmente en la segunda mitad de ella, fueron llegando a la región de Las Merindades legados y presentes procedentes de los emigrantes originarios de las mismas. De manera especial destinados a las iglesias y a las ermitas del entorno, así como cantidades a familiares y otras destinadas a obras públicas, principalmente debidas a motivos de promoción personal, exhibición del éxito, piedad, deseo de beneficiar a los convecinos y hacerlos copartícipes de su triunfo.

Bibliografía fundamental: Macías Domínguez, Isabelo. La llamada del Nuevo Mundo: la emigración española a América (1701-1750). 46. Universidad de Sevilla, 1999. Márquez Macías, Rosario. La Emigración española a América, 1765-1824. Oviedo: Universidad de Oviedo, Servicio de Publicaciones, 1995. Martínez Martínez, María del Carmen. La emigración Castellana y Leonesa al Nuevo Mundo: 1517-1700. Estudios de historia. Valladolid: Junta de Castilla y León, Consejería de Cultura y Turismo, 1993. Pereda López, Ángela. La emigración burgalesa a América durante el siglo XVI. 1a. ed. Burgos: Caja de Burgos, 1999.

Palabras clave: Historia, Geografía, Burgos, Merindades, América, Remesas, Biotipo.

Keywords: History, Geography, Burgos, Merindades, América, Remittances, Biotype.